
 

1 
 

 

FTV1860 Vereins-Info 
Berichte, Kurzmeldungen, Informationen, Termine 

  Ausgabe August 2021 
 

 

Geplanter Termin für die 
Jahreshauptversammlung FTV 1860: 

Montag, der 13. September 2021 
 
Trotz steigender Inzidenzwerte und einem neuen Präventions- und Eskalationskonzept der Landesregierung, 
sind wir optimistisch, dass wir die (bereits 2-fach verschobene) Jahreshauptversammlung am 13. September 
durchführen können. Der geplante Termin versteht sich dennoch vorbehaltlich der pandemiebedingten Situa-
tion in einigen Wochen. Außerdem wird die Veranstaltung diesmal in der August-Ravenstein-Halle stattfinden, 
da diese größer ist und der vorgeschriebene Mindestabstand besser eingehalten werden kann. Selbstverständ-
lich gilt für die Versammlung die sogenannte „3G-Regel“, d. h. alle Teilnehmer müssen vollständig geimpft, ge-
nesen oder getestet sein (tagesaktueller Test – KEIN Selbsttest!). Der Einlass wird über alle 3 Eingänge stattfin-
den und, wegen der zusätzlichen Kontrolle der nötigen Nachweise, um 18:30h beginnen. Dafür suchen wir wie 
immer, aber diesmal umso dringender, Helfer für die Einlass-Kontrolle. Wer helfen möchte, meldet sich gerne 
bei Conny Argast (dokumentation@ftv1860.de) oder dem Vorstand generell (vorstand@ftv1860.de). 
 
Es soll eine kombinierte Versammlung für die Jahre 2020/21 werden, d. h. es stehen viele (Neu)Wahlen an (s. 
eigner Beitrag). Auch hier bitten wir alle Mitglieder, in sich zu gehen, um zu prüfen, ob sie sich nicht ehrenamtlich 
für unseren Verein engagieren möchten. Unser Verein, so wie jeder andere Verein auch, kann ohne ehrenamt-
liche Arbeit nicht überleben!! Und je mehr Helfer es gibt, desto weniger Arbeit lastet auf den einzelnen!  
 
Die neue „3G-Regel“ gilt derzeit für Sport in Hallen, also auch in unseren Hallen. Sie gilt für alle Mitglieder; Kinder 
unter 6 Jahren sind allerdings von der Nachweispflicht befreit. Das heißt aber, dass auch alle Kinder ab 6 Jahren 
einen Negativ-Nachweis erbringen müssen! Am ersten Schultag sollen alle Schüler (lt. Information des Regie-
rungssprechers der Landesregierung vom 20. August) ein neues Testheft für die Testungen an den Schulen be-
kommen, das dann auch außerhalb der Schule, also auch bei uns im Verein, gilt! Für die letzte Ferienwoche (und 
darüber hinaus, falls das Testheft auf sich warten lässt) müssen die Kinder ab 6 Jahren noch den Negativ-Nach-
weis zum Training mitbringen!  

Cornelia Argast 
 
 
 

Der FTV 1860 sucht in eigener Sache: 
 
Wir suchen zum 1. September eine Nachfolge für unsere Koordinatorin der Kinder- und Jugendprojekte!!  
 
Leider verlässt uns Anja Irrgang, die Anfang des Jahres die Nachfolge von Claudia Wolbert angetreten hat, zu 
Ende September wieder. Die Aufgabe stellte sich doch als zu umfangreich heraus, um sie neben Ihrer festen 
Arbeitsstelle nach ihren Ansprüchen erfüllen zu können.  
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Solltet Ihr oder jemand, den Ihr kennt, Lust darauf haben, sich in unserem Verein im Rahmen eines Minijobs 
(450,-€-Basis) dieser sehr erfüllenden Aufgabe annehmen zu wollen: Bewerbungen gerne an 
ftv1860@ftv1860.de  oder vorstand@ftv1860.de ! 
 
Zur Aufgabe: Der/die Koordinator/in betreut sowohl die Kooperationen mit Schulen und Kitas personell, d. h. es 
müssen im Verein ÜL gewonnen werden, um die diversen Schul-AGs, die wir derzeit schon anbieten bzw. hof-
fentlich ab diesem Schuljahr wieder anbieten dürfen (auch hier hatte Corona uns und den Kids einen Strich durch 
die Rechnung gemacht). Gerne würden wir das bestehende Angebot noch ausweiten.  
Auch Schnuppervormittage in unserem Verein gilt es zu organisieren. Diese kommen bei den Schulen immer gut 
an und bescheren uns im besten Fall neue, junge Mitglieder.  
Für alle Projekte, ob SKIB (Schulkids in Bewegung) oder die Kooperationen mit Kindergärten und Kitas bzw. dem 
Programm Schule und Verein, muss die Abrechnung organisiert und kontrolliert werden. Außerdem gibt es für 
die diversen Projekte Zuschüsse von verschiedenen Stellen, die regelmäßig fristgerecht beantragt und auch 
nachbereitet werden müssen.  
Den Kontakt zu den Einrichtungen, aber auch zu Ämtern und Geldgebern sowie Abteilungen und Übungsleitern 
zu pflegen, ist ein großer Teil des Jobs.  
Neben all der Orga bereitet (laut Aussage beider bisheriger Koordinatorinnen) die Aufgabe aber sehr viel Freude, 
wenn man in die glücklichen Kinderaugen schaut, wenn der Nachwuchs sich in unseren Hallen austoben kann.  
Naaa, wer hat Lust auf diese tolle (Neben)Tätigkeit bekommen? Bitte melden!  
 
 
********** 
 
 
Vakant sind auch diverse Vorstandsposten (Ehrenämter), allen voran der des Vorsitzenden. Das Amt des Ver-
einsvorsitzenden ist nun leider schon seit über zwei Jahren unbesetzt, was den Vorstand nicht handlungsunfähig 
macht, aber die viele Arbeit auf weniger Schultern verteilt. Auch das (vorzeitige) Ausscheiden unserer lieben 
Vorstandskollegin, Dr. Ute Müller-Kindleben aus gesundheitlichen Gründen im letzten Frühjahr, hat die (Ar-
beits)Situation nicht leichter gemacht für die verbliebenen Vorstandsmitglieder.  
Es wurde viel diskutiert, auch im Gesamtvorstand, und am liebsten hätten wir alle eine/n Vorsitzende/n aus den 
eigenen Reihen. Jemanden mit viel Zeit und Herzblut für unseren Verein! Gesucht wird jemand, der sowohl 
Freude am Organisieren des „Tagesgeschäfts“ als auch am Networking hat.  
Unser lieber, ausgeschiedener Ehrenvorsitzender, Dr. Gerd Kindleben, war so freundlich, einen „Steckbrief“ für 
den Posten des Vereinsvorsitzen zu erstellen:  
 
 
Steckbrief Vorsitzende(r) FTV1860 
Im Gegensatz zu den Stellvertretern/-innen hat der/die Vorsitzende kein spezielles Ressort. Er/Sie ist jedoch 
verantwortlich für die Gesamtentwicklung des Vereins, für Abstimmung und Koordination der Vorstandsmitglie-
der und der Abteilungen, sowie für die Bearbeitung übergeordneter Aufgaben. Dazu gehört auch die vertre-
tungsweise Bearbeitung von Aufgaben vakanter Vorstandspositionen. Dann obliegt dem/der Vorsitzenden die 
Vertretung und Repräsentation des Vereins in der Stadtgesellschaft und gegenüber Institutionen und Gremien, 
mit denen der Verein zusammenarbeitet. Diese Aufgaben des/der Vorsitzenden sind – ohne Anspruch auf Voll-
ständigkeit – im Folgenden stichwortartig aufgeführt: 
 
- Vorstandssitzungen: Vorbereitung, Einladung mit Tagesordnung, Sitzungsleitung 
- Erstellung der Rechenschaftsberichte 
- Betreuung der Satzung im Hinblick auf möglichen Aktualisierungsbedarf 
- Mitgliederversammlungen: Vorbereitung, Einladung mit Tagesordnung, Sitzungsleitung 
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- Verfolgung und Vorschläge für interne und externe Ehrungen 
- Personalverantwortung zusammen mit dem fachlich zuständigen Vorstandsmitglied 
 
 
- Verantwortlich für die mittel- und langfristige Entwicklung des Vereins 
- Verfolgung des Vereinsbetriebs und Unterstützung der Vorstandskollegen/-innen durch Diskussion von 

Themen aus deren Ressorts 
- Verfolgung des Vereinsbetriebs im Hinblick auf Publizierung auf der WEB-Seite und in der Vereinsinfo 

(Weitergabe an Pressewart/-in und Redaktion) 
- Vertretung von Vorstandsmitgliedern bei deren Ausfall (Urlaub, Krankheit) in ihren Ressorts. 
- Moderation zur einvernehmlichen Lösung von Streitfällen zwischen Abteilungen, zwischen Abteilungen 

und Vorstand, zwischen einzelnen Mitgliedern/Mitgliedergruppen und Abteilungen oder Vorstand 
- Kurzfristige Problemlösung bei unerwartet auftretenden Problemen 
 
 
- Bearbeitung von Presseanfragen und Interviews (zusammen mit dem/der Pressewart/-in) 
- Vertretung des Vereins bei externen Sitzungen, Feiern, sonstigen Veranstaltungen (z. B. Sportkreistag, 

Jubiläumsfeier anderer Vereine, Neujahrsempfang des Ortbeirats; Sportlerehrung durch das Sportde-
zernat, Museumsuferfest, SKIB Festival, Familiensportfest) 

- Kontaktpflege zu Sportorganisationen (Sportkreis, Sportjugend Frankfurt und Hessen, LSBH, fallweise 
auch Fachverbände), Verwaltung wie Sportamt und Innenministerium, Vereinsring, politische Gremien 
(Ortsbeiräte, Sportausschuss, sportpolitische Sprecher/-innen der Parteien) und zu Kooperationspart-
nern 

- Betreuung externer Besucher/-innen 
 
 
*************** 
 
Leider wird sich auch unser erweitertes Vorstandsmitglied für die Pflege des Archivs nicht mehr zur Wiederwahl 
stellen. Die Aufgaben für dieses Amt sind recht eindeutig: Die Person sollte im besten Fall die Augen nach allen 
Publikationen von und über unseren Verein offenhalten und auch die Berichte, die in der Geschäftsstelle abge-
geben werden, archivieren. Derzeit werden alle Berichte etc. noch in Ordnern aufbewahrt, perspektivisch wün-
schen wir uns hier auch ein digitalisiertes Archiv.  
Diese Aufgabe ist nicht besonders arbeitsintensiv, und die Zeit hierfür kann der-/diejenige sehr flexibel selbst 
einteilen.  
Also, auch hier gilt: Freiwillige vor!!!  
 
 
**************** 
 
Last but not least hat uns auch unser sehr geschätzter Pressewart, Dieter Schönwies, eröffnet, dass er sich nicht 
zur Wiederwahl stellen möchte. Wir geben die Hoffnung nicht auf, dass er sich noch umstimmen lässt, aber 
wahrscheinlich scheint das nicht.  
Daher suchen wir auch hier dringend nach einer Nachfolge! Dieter erklärt sich freundlicherweise bereit, den/die 
Nachfolger/in in das Amt einzuführen. Dieses Amt ist äußerst wichtig, da ein Großteil der Sichtbarkeit, und somit 
der Außenwerbung, unseres Vereins über die Pressearbeit läuft! Gebt Euch einen Ruck! Mit Sicherheit gibt es in 
unseren Reihen junge, ambitionierte Schreiber oder solche mit Erfahrung und Spaß an der Aufgabe.  
 

Gerd Kindleben u. Cornelia Argast 
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Die Fechtabteilung – wie immer sehr aktiv! 
 
Endlich wieder ein Turnier – Challenge Wratislavia (Polen) 
Nach über einem Jahr pandemiebedingter Zwangspause fand vom 17.06.2021 bis 21.06.2021 in Breslau (Polen) 
das größte europäische Jugendturnier, die Challenge Wratislavia, statt. Corona konnte man trotzdem spüren – 
an den fünf Wettkampftagen starteten statt den üblichen ca. 3.000 Kindern und Jugendlichen „nur“ 843 Fech-
terinnen und Fechter. Die Wettbewerbe fanden in allen drei Waffen (Degen, Säbel und Florett) in den Alters-
klassen U11, U13 und U15 statt. 

 
Bild: Das rege Treiben der jungen Fechter bei der Challenge Wratislavia 
 
Valerio Giannolo, der sich freute, endlich seine internationalen Fechtfreunde wiederzusehen, durfte natürlich 
nicht fehlen. In der Altersklasse U13 Herrendegen, dem mit 74 Teilnehmern am drittstärksten besetzen Wett-
bewerb, starteten Fechter aus der Ukraine, aus Polen, Tschechien, Litauen und Deutschland. Teilgenommen 
haben dieses Jahr fast ausschließlich Kaderfechter, die trotz der Pandemie mehr oder weniger gut trainieren 
konnten. Die Konkurrenz war sehr groß. Die Vorrunde beendete Valerio mit drei Siegen und zwei Niederlagen. 
Er war somit als 32. für die KO-Runde gesetzt. Im 64er-KO unterlag Valerio dem Leipziger Julius von Sonntag in 
einem spannenden Gefecht mit 9:12. In der Endwertung erreichte Valerio einen guten 39. Platz bei diesem 
schweren Turnier. 
 
 
Saisonabschlusspicknick im Garten 
Am 16.07.2021 lud die Fechtabteilung zum Saisonabschlusspicknick in den Garten hinter dem Ravenstein-Zent-
rum ein. Da das Wetter erst nicht ganz so überzeugend aussah, starteten wir oben in den Mehrzweckräumen 
mit Gesellschaftsspielen in eine gemütliche Runde. Nach einer Weile verlagerte sich das Geschehen dann doch 
in den Garten hinter der Halle. Dort gingen die Kinder und Jugendlichen vergnügt diversen Spielen nach – ob 
Wissensquiz, Stadt-Land-Fluss, Gummitwist, Rubik’s Cube oder Filme drehen mit der Kamera – alle hatten Spaß 
und einen lustigen Nachmittag, der dringend so bald wie möglich wiederholt werden muss! 
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Jede Menge neue Musketiere 
Insgesamt 10 neue Musketiere zwischen 6 und 12 Jahren durf-
ten wir in den letzten Wochen bei uns willkommen heißen. 
Wir freuen uns, nach den Ferien mit Euch in die neue Saison 
zu starten.  
 
Save the Date – World Cleanup Day am 18.09.2021 
Es geht wieder los! Am 18.09.2021 findet der diesjährige 
Cleanup Day in Frankfurt statt und wir sind wieder mit dabei. 
Wir hoffen auf rege Beteiligung aus allen Abteilungen! Wer 
mitmachen möchte, meldet sich bitte per E-Mail bei Nadine 
Giannolo: vorsitz1@fechten-in-frankfurt.de 
 
 

  Bild: Zwei der zehn neuen, jungen Nachwuchsfechter 
 
 
#beActive – die Europäische Woche des Sports 23.-30.09.2021 
Auch in diesem Jahr sind wir sowie die Abteilungen Judo, Schach, Baseball/Softball und Karate (wieder) bei der 
Europäischen Woche des Sports dabei. Je nach Pandemielage wird es diverse Mitmach-Angebote und hoffent-
lich auch den ein oder anderen Auftritt vor Publikum geben. 

Nadine Giannolo 
  
 
 
     Neuer Kalender für die Gymwelt 
 
Für die Abteilung Gymwelt sind aktuell 8 Übungsleiter*innen tätig, die wöchentlich 14 Stunden für die Mitglieder 
der Abteilung anbieten. Da kann es schon mal vorkommen, dass kurzfristig die eine oder andere Stunde ausfällt 
oder zeitlich verschoben werden muss. Manchmal gelingt es auch, schnell noch eine Vertretung zu organisieren, 
die dann aber den Kurs nicht vor Ort (in der gewohnten Halle), sondern über Zoom anbieten kann. 
 
Aus der Abteilung kam die Anregung, unseren Wochenkalender doch so zu gestalten, dass kurzfristig solche 
Änderungen im Kalender erfasst werden und so allen Mitgliedern sofort zugänglich sind. 
Mit Hilfe von Martina Diel aus der Abteilung Gymwelt und unserem Webmaster Björn Buxbaum-Conradi haben 
wir jetzt einen Google-Kalender installiert. Die erforderliche Aktualisierung des Kalenders übernimmt das für die 
Kommunikation zuständige Mitglied Bernhard Thoma. 
 
Im Kalender sind einsehbar: Datum und Uhrzeit des Kurses, ÜL, Inhalt und Ort (Halle). 
Zusätzlich zur Hallenbezeichnung kann auch der Vermerk Hybrid stehen; das ist dann der Hinweis, dass der Kurs 
auch parallel über Zoom angeboten wird. Oder es steht anstelle der Hallenbezeichnung „Zoom“ im Kalender. 
Dieser Kurs wird dann ausschließlich online über Zoom angeboten. 
 
Aufgerufen wir die Seite über https://www.ftv1860.de/gymwelt/ 
Von hier aus kann dann der Kalender aufgerufen werden. 
 
Die Mitglieder werden gebeten, von dieser neuen Form der Informationsbereitstellung rege Gebrauch zu ma-
chen. 

Bernhard Thoma 
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Neues vom Tischtennis 
 
Erstmals nimmt die TT-Abteilung in diesem Jahr am Sommer-Team-Cup teil. Unsere Gruppe besteht aus 5 Mann-
schaften aus Frankfurt, Offenbach, Karben und Langenselbold. 
Drei der vier Matches hat das Team – bestehend aus Pierre Eiser (Gastspieler), Björn Buxbaum-Conradi, Christian 
von Tresckow, Christian Ries und Evgeny Sidorenko – bereits hinter sich. Sämtliche Spiele konnten mit 4:2 ge-
wonnen werden. Dadurch zieren wir derzeit verlustpunktfrei die Tabellenspitze. In der letzten Begegnung gegen 
Karben genügt bereits ein Unentschieden, um die Gruppe als Sieger abzuschließen. Daumen drücken! 
Die neue Saison wirft ihre Schatten; am 7. September eröffnet die 2. Herrenmannschaft mit einem Heimspiel 
die Spielzeit 2021/22. Zwei Tage später folgen die Nachwuchsmannschaft und die 1. Herrenmannschaft. Also 
höchste Zeit, wieder den Schläger auszupacken und die Saisonvorbereitung zu starten. 
Hoffen wir einmal, dass diese Saison wieder zu Ende gespielt werden kann!! 

Christian von Tresckow 
 
 
  

Schach: Vorfreude ist die schönste Freude 
 
Nur noch ein paar Wochen gilt es auszuharren, dann, Anfang September, soll die Saison 2019/2020 endlich mit 
einem Doppelspieltag abgeschlossen werden. Aber da man ja nie ausschließen kann, ob es Corona-bedingt nicht 
wieder eine Rolle rückwärts geben wird, halten wir auch unser online-Angebot an Turnieren weiterhin aktuell. 
Aber die Vorfreude, an die „richtigen“ Bretter zurückzukehren überwiegt dann doch und das Jugendtraining 
findet, ebenso wie Spielabende, unter den erforderlichen Hygienebedingungen wieder im Verein statt.  
 
Doch das Quartal bescherte uns auch einige High-
lights: Zunächst ist sicherlich unser Sommerfest 
zu nennen, das Anfang Juli in Hendriks Garten 
stattfinden konnte. Für viele eine tolle Gelegen-
heit, sich im Freien nach teils über einem Jahr 
endlich mal wieder zu treffen! Schachlich fanden 
auch bereits die ersten Turniere statt, erwäh-
nenswert hierbei ist die Hessische Mannschafts-
meisterschaft der U12: Der FTV stellte mit Kon-
stantin Matsoukas, Bela Carls, Zhifei Yang, David 
Schallenmüller und Maximilian Karius eine 
Mannschaft, die mit viel Freude bei der Sache 
war und sich am Ende in der oberen Tabellen-
hälfte platzieren konnte. Wobei das Turnierer-
gebnis gar nicht im Vordergrund stand, sondern 
es viel wichtiger war, den Kindern auch mal wie-
der ein gemeinsames Erlebnis zu ermöglichen (siehe Bild)!  
Für eine kleine Überraschung sorgte indes Uli Euler, der sich in der online ausgetragenen Vereinsmeisterschaft 
gegen eine teils deutlich stärker eingeschätzte Gegnerschaft letztendlich souverän durchsetzte. Uli gehört zu 
den Spielern, die sehr angriffslustig agieren und mit Ka-wumm auch mal alles auf eine Karte setzen. Da macht 
es immer Spaß zuzuschauen, und es haben sich alle sehr gefreut, dass dieser Spielstil in diesem Jahr auch belohnt 
wurde. Herzlichen Glückwunsch, Uli! 

Peter Ortinau 
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Kindeswohl im Sport und Umsetzung im FTV 1860 

Interview der Frankfurter Allgemeinen Zeitung im FTV 1860 
 
Mit der Vereinsinfo August/September 2020 und auf unserer FTV-Website erhielten unsere Vereinsmitglieder 
davon Kenntnis, dass das Thema Kindeswohl im FTV 1860 noch mehr an Bedeutung gewonnen hat. 
 
Kindeswohl ist nicht neu im FTV 1860. Trainer und Übungsleiter erhielten bereits Weiterbildungen zu diesem 
Thema. Sie sind schon lange verpflichtet, zu jedem Antrag zur Verlängerung ihrer Lizenzen an die Sportverbände 
eine verpflichtende Erklärung zu unterzeichnen. Das war damit aber auch begrenzt auf die Vermeidung von 
sexuellen Übergriffen und Erkennen ihrer Anfänge. Auch müssen alle Übungsleiter des FTV 1860 ein erweitertes 
polizeiliches Führungszeugnis vorlegen sowie den Besuch eines Seminars zum Kindeswohl nachweisen.  
 
Ein negatives Ereignis in einem anderen Verein in der Sportart Judo gab dann den Ausschlag, dass das Thema im 
FTV 1860 noch einmal an Bedeutung gewann. Der Abteilungsleiter der Judoabteilung, Christian Reul, zusammen 
mit den Kindeswohlbeauftragten des Vereins, Vivien Treutel und Julian Schauwienold, waren sich einig: Wir 
beugen noch weiter vor und belassen das Thema nicht nur bei den Übungsleitern, Trainern und den Vorstands-
mitgliedern. Wir beziehen alle Mitglieder, vor allem die Kinder und Jugendlichen selbst, mit ein. In ihrem Bestre-
ben wurden sie auch vom Vereinsvorstand bestärkt. 
 
Es spielte ihnen in die Hände, dass von der Sportjugend Hessen ein Projekt zu dem Thema ausgeschrieben 
wurde, zu dem sich max. 25 Vereine aus Hessen bewerben konnten. Unsere Kindeswohlbeauftragten haben sich 
für uns auf das Projekt beworben, und das Ergebnis war, dass wir der einzige Frankfurter Verein sind, der mit-
machen darf. Näheres zu dem geförderten Projekt ist unter www.sportjugend-hessen.de/gesellschaft/kindes-
wohl zu erfahren. 
 
Der FTV-Vorstand freute sich über Präsentation des vereinsinternen Konzeptes, das Vivian und Julian im Herbst 
letzten Jahres dann bei einer Gesamtvorstandssitzung vorstellten. Sie erhielten viel Beifall und dann auch offizi-
ell die Beauftragung. 
 
Obwohl Corona und der damit stillstehende Betrieb im FTV 1860 einige Pläne ausbremste, kam es dennoch nicht 
zum Stillstand im Projekt, auch dank der Unterstützung durch die Sportjugend Hessen. 
 
Das Thema Kindeswohl ist inzwischen auch in den Printmedien angekommen. Das Interesse der FAZ daran, vor 
Ort mehr zu erfahren, mündete darin, dass sich Sabine Bertram (Leitung Kindswohl Sportjugend Hessen im Lan-
dessport Hessen e.V.) mit Hanna Koban (FAZ) zusammen mit Vivien Treutel und Christian Reul im FTV 1860 zu 
einem Interview trafen. 
Voran ging eine kleine Besichtigungstour durch das FTV-Gebäude geführt von Dr. Edith Weidlich-Bittersmann. 
Seitens Sabine Bertram und Hanna Koban wurde dabei beachtet, was der einzige Frankfurter Innenstadtverein 
trotz der fehlenden Ausdehnungsmöglichkeiten seinen Mitgliedern so alles zu bieten hat und wie ehemalige 
Wohn- und Büroräume erfolgreich umgenutzt wurden in moderne Sportstätten. 
Beim Besuch des gleichzeitig stattfindenden Kindertrainings der Judoabteilung konnte bereits in der Praxis das 
„Kindeswohlverhalten im FTV 1860“ festgestellt werden, wie z.B. Trainer und Kinder beim Gespräch auf Augen-
höhe. Das bedeutet, der Trainer geht bei Gesprächen und Erklärungen in die Knie, befindet sich dann auf Au-
genhöhe und beugt somit einem potentiellen Unbehagen beim Kind vor. Die Kinder sind gleichberechtigt und 
sollen sich auch so fühlen. Prozesse, wie den trainierenden Kindern die Besucher vorzustellen und den Grund 
des Besuches zu vermitteln sowie ihr Einverständnis zum Beobachten des Trainings zu erlangen, sind inzwischen 
Standard im Umgang mit Kindern in der Judoabteilung. 
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Im Anschluss daran fand das, bereits am Anfang erwähnte, ausführliche Interview statt, in dem Hanna Koban 
sehr viele Einzelheiten zum Gesamtprojekt von Sabine Bertram sowie der Umsetzung im FTV 1860 von Vivien 
Treutel und Christian Reul erfuhr. 
Ihre gewonnenen Eindrücke brachte Hanna Koban am 28. Juli in einem mehr als halbseitigen Artikel in der FAZ 
zum Ausdruck. Aus rechtlichen und auch aus Platzgründen dieser Vereinsinfo können wir ihn hier nicht veröf-
fentlichen. 

Dieter Schönwies 
 
 
 

FTV 1860 weiter aktiv im Schulsport 
 
Sport und Bewegung sind unverzichtbar für die geistige, körperliche und soziale Entwicklung von Kindern. Sport 
stärkt nicht nur das Wohlbefinden und die allgemeine Gesundheit, er fördert auch die motorischen und sprach-
lichen Fähigkeiten sowie das Miteinander, unabhängig von Nationalitäten, Konfessionen und anderen Unter-
schieden. In diesen Bereichen aber weisen Kinder vermehrt Defizite auf. Dies zeigen die Ergebnisse der Schu-
leingangsuntersuchungen des städtischen Gesundheitsamtes, auch veröffentlicht vom Sportkreis Frankfurt als 
Dachorganisation von 420 Frankfurter Turn- und Sportvereinen. 
 
Das ist beim FTV 1860 schon seit vielen Jahren nicht nur Beweggrund, die eigenen Mitglieder im Kindes- und 
Jugendalter (Mitgliederanteil fast 60%) aktiv zu fördern, sondern wir engagieren uns darüber hinaus in Schul-
AGs sowie Projekten wie SKIB (Schulkids in Bewegung) und „Schule und Verein“ und auch bei der Zusammenar-
beit mit Kitas. Die Fechtabteilung war es, die noch vor den ersten Frankfurter Schulkids in Bewegungsgruppen 
des Sportkreises Sportgemeinschaften mit Schulen und Kitas durchführte.  
 
Für das Schuljahr Herbst 2020/Frühjahr 2021 waren es 18 Projekte, die im FTV-Gebäude und in den Sporträumen 
der Schulen stattfinden sollten. Teilweise gingen sie auf Grund der Pandemie nicht mehr an den Start. Teilweise 
liefen sie nur bis Oktober 2020 oder Dezember 2020. 7 Schulen von der Grundschule bis zum Gymnasium in der 
näheren und weiteren räumlichen Umgebung des FTV 1860 bzw. deren Schüler und Schülerinnen hätten hiervon 
profitiert. 
Entsprechend engagiert war auch die Planung für das erste Halbjahr 2021. Doch nur wenige davon konnten 
pandemiebedingt an den Start gehen. Aktuell sind es nur 3 Angebote an Schulen und 6 Angebote an Kitas, die 
durchgeführt werden können. 
Trotz allem laufen die Vorbereitungen für die Zeit nach den Sommerferien 2021 für das nächste Schuljahr weiter 
und führten bereits zur Planung von 9 Projekten, altersmäßig von der 1. bis zur 4. Klasse der Grundschulen und 
bis zur 7. Klasse im Gymnasium. Wahrscheinlich werden jetzt noch weitere Schulleitungen und/oder Lehrer und 
Lehrer*innen Interesse am Wiederaufleben bzw. der Fortführung von Erfolgsprojekten haben und auch neuen 
Ideen des FTV 1860 aufgeschlossen gegenüberstehen. Auch wenn Beantragungs- und Bewilligungsfristen einzu-
halten sind, geht die Verantwortliche im FTV 1860, Anja Irrgang (Telefon: 069/43 29 06, E-Mail kids@ftv1860.de) 
davon aus, dass sich die Anzahl der Projekte zu Gunsten der Schulkids noch erhöhen wird. 
 

Dieter Schönwies 
 
 
 

SKIB-Bewegungsbeutel – eine Aktion für Erstklässler*innen an Frankfurter Schulen 
 
In der Vergangenheit wurde im Rahmen des Projekts SKIB (Schulkids in Bewegung) das sogenannte „SKIB-Festi-
val“ durchgeführt, welches wir als Verein unterstützt haben. Aufgrund der Corona-Pandemie musste leider das 



 

9 
 

Festival zum zweiten Mal in Folge abgesagt werden. Als schöne Alternative möchte der Sportkreis Frankfurt mit 
dem sogenannten „SKIB-Bewegungsbeutel“ für mehr Aktivität bei Frankfurter Erstklässler*innen sorgen. 
 
Der Beutel soll zu Bewegung und aktivem Spiel animieren und mittels Informationsmaterialien die Frankfurter 
Sport- und Turnvereine in den Mittelpunkt rücken. Die Beutel werden am Tag der Einschulung nach den Som-
merferien von den 51 teilnehmenden staatlichen und privaten Grund- und Förderschulen an die Frankfurter 
Erstklässler*innen ausgegeben. Jedes Kind erhält einen Beutel, der mit einem T-Shirt, einem Wasserball, einer 
Wurfscheibe, Aufklebern, einer Trinkflasche und verschiedenen Informationsmaterialien bestückt ist (siehe 
Bild). 
 
In den Stadtteilen Bornheim, Ostend, Innenstadt und Altstadt wird der aktualisierte Flyer zu allen Kinder- und 
Jugendangeboten des FTV 1860 allen SKIB-Beuteln beigelegt und hoffentlich auf reges Interesse treffen. 
Wir hoffen, dass die Aktion dazu beiträgt, verlorene Mitgliedschaften vor allem im Kinder- und Jugendbereich 
zurückzugewinnen und Frankfurter Kinder zum Sport treiben zu animieren. 
Finanziell wird die Aktion neben der Stadt Frankfurt vom Hessischen Ministerium des Innern und für Sport, der 
Mainova AG sowie der Frankfurter Volksbank eG unterstützt. Sportkreisvorsitzender Roland Frischkorn sagt 
dazu: „Wir danken allen unseren Partnern sehr für diese Investition in die Zukunft unserer Kinder. Gemeinsam 
wollen wir ihnen so schnell wie möglich wieder Sport in der Gemeinschaft anbieten. Es geht um weit mehr als 
Freizeit, es geht vor allem um soziale Kontakte und die körperliche und geistige Gesundheit der nächsten Gene-
ration.“ (Quelle: Newsletter des Sportkreis Frankfurt vom 5. Mai 2021).  

Anja Irrgang 
 
 
 

Verleihung der Sportplaketten der Stadt Offenbach für Gast-Kegler 
 
Inklusion ist im FTV 1860 kein Fremdwort. So kam es auch, dass sehbehinderte und blinde Menschen seit Jahren 
montags auf unseren Kegelbahnen ein Zuhause zum Training gefunden haben. In verschiedenen Disziplinen des 
Kegelsports nehmen sie erfolgreich an Bezirks-, Hessen- und Deutschen Meisterschaften teil. In unserem Trai-
ner, Dieter Schönwies, haben sie auch bei den Meisterschaften eine Unterstützung gefunden. 
 
Aus (Behindertensport-)Verbandsgründen starten sie bei den Meisterschaften für die Behinderten-Sport-Ge-
meinschaft 1953 eV Offenbach (BSG-Offenbach). Die Stadt Offenbach verleiht jährlich im festlichen Rahmen für 
herausragende sportliche Erfolge ihre Sportplaketten in Bronze, Silber und Gold in den vor Corona liegenden 

Zeiten im Capitol Theater Offenbach. Sowohl 2020 als auch 2021 konnten, 
wie gewohnt im Frühjahr, die Ehrungen in diesem Rahmen nicht stattfinden. 
Im Jahr 2020 fiel die Ehrung ganz aus. Als klar war, dass es Corona auch in 
2021 nicht zulässt, hat die Stadt Offenbach eine andere Lösung gesucht und 
gefunden. Die Ehrungen für die vergangenen zwei Jahre erfolgten im Stadion 
am Bieberer Berg. Der Offenbacher Oberbürgermeister, Dr. Felix Schwenke, 
konnte zwar dieses Mal die Plaketten nicht persönlich überreichen, hielt je-
doch die Ansprache. 
Wir gratulieren Christtraud Buhl-Felden, Eva Kruspe und Uwe Marquardt zu 
ihren Erfolgen bei den Meisterschaften und den Sportplaketten der Stadt 
Offenbach in Bronze und Silber.   
 

Bild: Die Offenbacher Sportplakette halb und halb (oben Silber, unten Bronze)      
 

Dieter Schönwies 



 

10 
 

Neues aus der Wanderabteilung 
 
Nachdem der „Probelauf“ im Juni erfolgreich verlief, sind die Wanderer wieder zum normalen Rhythmus zurück-
gekehrt; in der Regel am 1. Sonntag und 3. Samstag finden wie gewohnt die Wanderungen statt. Aufgrund der 
doch recht langen Pause ist das Interesse an den angebotenen Strecken erfreulich hoch. Wir freuen uns immer 
über Neugierige bzw. Gäste! 
Die nächsten Angebote sind:     
    

• Samstag, 25. September 2021: von Mainz-Kastel nach Hochheim                                 11 km 
• Sonntag, 26. September 2021: Stadtführung Limburg und Schifffahrt auf der Lahn       3 km 
• Sonntag, 3. Oktober 2021: Gauwandertag: Volkshaus Enkheim zum Rudererdorf       10 km 
• Samstag, 16. Oktober 2021: Hessenpark 

 
Nachdem wir uns in der letzten Ausgabe bereits von Waltraud Ebert und Werner Kretschmann für immer ver-
abschieden mussten, folgt heute leider der Nachruf auf unsere liebe Vereinskameradin Marianne Wenger: 
 
 

 
Nachruf 

 
Wir nehmen Abschied von unserem Vereinsmitglied Marianne Wenger 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                 

                                              11.03.1923        07.06.2021 
 
 
 
Marianne Wenger trat am 1. November 1958 in unseren Verein ein. 1993 gehörte 
sie zu den Gründungsmitgliedern der Wanderabteilung, der sie bis zum Schluss 
treu blieb, auch noch als sie altersbedingt nicht mehr mitwandern konnte. Am 7. 
Juni 2021 verstarb sie im Alter von 98 Jahren. Ihre herzliche Art wird uns in lebhaf-
ter Erinnerung bleiben. 
 

 
Christian von Tresckow 
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Termine (zum Redaktionsschluss geplant): 
 

 

OFFIZIELLE HEIMWETTKÄMPFE (OBERE KLASSEN) UND VERANSTALTUNGEN 
 

 
Datum Uhrzeit Ort  Wettkampfmannschaften Sportart  
21.08.2021   Wanderung: Zellhausen - Seligenstadt - Zellhau-

sen 
Wandern 

01.09.2021 18:oo Tennisanlage Sandhö-
fer Wiesen 

              G E S A M T V O R S T A N D S S I T Z U N G  

04.09.2021 14:oo Hans-Grötsch-Halle Hessenliga: FTV 1860 I - Schachfreunde Neuberg 
II 
Landesklasse Ost: FTV 1860 II - Schachfreunde 
Schöneck II 

Schach 

09.09.2021 20:15 A.-Ravenstein-Halle Herren 1 (1. Kreisklasse, Gr. 2) Tischtennis 
09.09.2021 18:oo A-Ravenstein-Halle Jugend  

Jungen 18: 1. Kreisklasse 
Tischtennis 

13.09.2021 19:30 (Einlass 
ab 18:30) 

A-Ravenstein-Halle M I T G L I E D E R H A U P T V E R S A M M L U N G   

25.09.2021   Wanderung: MZ-Kastel - Hochheim Wandern 
25.09.2021 15:oo  Kegelbahn FTV 1 - EK Heigenbrücken 1 Sportkegeln 

Hessenliga  
M-HLA-120 

26.09.2021   Stadtführung Limburg + Lahn-Schifffahrt Wandern 
30.09.2021  18:oo A.-Ravenstein-Halle Jugend  

Jungen 18: 1. Kreisklasse 
Tischtennis 

03.10.2021   Gauwanderung: Volkshaus Enkheim - Ruderer-
dorf 

Wandern 

16. 10.2021  15:oo  Kegelbahn FTV 1 - Viktoria Aschaffenb. 1 Sportkegeln 
Hessenliga  
M-HLA-120 

16.10.2021   Führung Hessenpark +  
Wanderung zur Lochmühle 

Wandern 

30.10. 2021 15:oo  Kegelbahn FTV 1 - SG Obernburg/Haib. 1 Sportkegeln 
Hessenliga  
M-HLA-120 

11.11.2021      18:oo A.-Ravenstein-Halle Jugend  
Jungen 18: 1. Kreisklasse 

Tischtennis 

11.11.2021   20:15 A.-Ravenstein-Halle Herren 1 (1. Kreisklasse, Gr. 2) Tischtennis 
 

Stand 18.8.2021 
       
Jam-Sessions im orange peel:  Es finden derzeit keine Tanzveranstaltungen statt  
 
 
Streetball 
Bis auf weiteres findet kein Streetball statt! 
 
 
Online-Turnier-Termine der Schach-Mannschaften 
Neben den Präsenz-Turnieren finden weiterhin sonntags und donnerstags Online-Turniere statt.  
Interessierte können live zusehen unter: https://lichess.org/team/frankfurter-tv-1860 
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